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沧州佳航汽车服务有限公司为汽车一站式服务
经营：车险投保，定损查勘，道路救援，钣金喷漆，维护保养等一切车辆服务。

精湛的工艺，亲民的价格，让您省心省力更省钱！
地址：沧州市新华区海河东路（沧州荣复军人疗养院对面） 联系人：黄经理17888777771

一提笔就忘字，一张嘴就
词穷……日前，媒体的一项调
查显示，超半数受访青年感觉
近几年自己的语言文字表达能
力下降。47.1%的受访青年感
觉自己词汇量匮乏、表达单一。
为什么在青年群体中出现了

“词穷”的现象？如何丰富自己
的语言，让“梗阻”的表达顺畅
起来？

年轻人
为啥不会表达了

“00 后”李思超在南京某
高校读研究生，在校期间时常
要作汇报。每次汇报，让他比较
头疼的是老师提问环节，“有时
话就在嘴边，但不知道怎么说，
磕磕绊绊的，显得底气不足”。
春节期间的家庭聚会上，在被
点名发言时，李思超感觉脑子
有点“短路”，虽然有很多话想
说，但吭哧了半天，也没说出完
整的句子。

李思超不是个例。今年春
节期间，社交平台上诸如“有
哪些表达祝福的词汇”“拜年
时怎么说显得有新意”的帖子
引发很多关注。走亲访友不知
该说什么、拜年信息要复制粘
贴……不少年轻人觉得自己

“词穷”了。
“我遇到过提笔忘字的情

况，原本会写的字突然想不起
怎么写了，只能求助网络。”在
杭州工作的“90后”刘源觉得，
自己不仅语言表达能力下降，
书写能力也在下降。工作上，偶
尔要提交文稿，会让他感到比
较吃力。

合肥“00后”王雨菲感觉，
网络流行语已经成为一种重要
的线上社交用语。“平时和朋友
聊天，大家都喜欢用表情包和
网络流行语。”她觉得，碎片化
的表达方式能够活跃气氛，网
络用语在一定程度上像某种

“暗号”，接得住“梗”代表“我懂
你”。

近日，媒体所做的一项有
1333名青年参与的调查显示，
53.3%的受访青年感觉近几年
自己的语言文字表达能力下
降。47.1%的受访青年感觉自
己 词 汇 量 匮 乏 、表 达 单 一 ，

43.2%的受访青年表示用笔写
字变少，41.5%的受访青年遇
到过词不达意。此外，37.9%的
受访青年有过提笔忘字的情
况。

年轻人“词穷”
与网络有关

“如今手机已经成了生活
的一部分，大家越来越习惯在
网上交流，而且基本是打字、发
表情，打电话都很少了，说话交
流的机会在减少。”刘源觉得，
互联网改变了原来的说话写字
方式，输入法也简化了文字输
出。

王雨菲平时与朋友交流基
本在线上，甚至靠表情包就能
聊天。但王雨菲感到，过度依赖
线上交流，会让线下交流变得
困难，自己在线下的场合就不
太爱说话，担心说错话没法“撤
回”。

对于“词穷”现象产生的原
因，调查显示，阅读量少、表达
能力弱化排在首位，获选率为
54.0%，之后是过度依赖网络
语言和表情包，缺乏创造力
（53.0%），碎片化浏览信息，难
以形成系统思维（52.1%），获选
率均超过了半数。“词穷”产生
的原因还有：线下面对面沟通
交流变少（47.6%），“短平快”的
表达方式盛行（34.4%），快节奏
生 活 让 人 难 以 沉 下 心 思 考
（33.1%）等。

“一些年轻人语言文字表
达能力下降，反映出互联网时
代‘文字失语’的现实问题。”暨
南大学中文系副教授郑焕钊认
为，互联网技术让生活更便捷
的同时，也对人们的思维方式、
价值观念及表达方式等产生深
层影响，年轻人“词穷”问题应
当引起重视。

如何才能
找回“表达能力”

李思超觉得，书面语言和
口语表达有很大不同，在加强
阅读的同时也要多交流，让别
人听得懂是一项重要能力。

“在互联网时代，保持独立
思考很重要。”刘源认为。现在，

他遇到热点事件会主动搜集信
息，了解事件前因后果，增强思
辨力，理性表达。

“多参加线下社交对提升
表达能力有一定帮助。”王雨菲
觉得，面对面交流时，一方面要
倾听对方的话语，感受对方的
情绪，另一方面，还要调动自己
的经历和知识，组织好语言，回
应对方，这样的互动和交流是
线上打字、发表情包所不具备
的。

调查显示，应对“词穷”，
58.4%的受访青年认为要加强
阅读，提高个人的文化水平，
57.5%的受访青年建议注重独
立思考和逻辑思维能力训练，
55.7%的受访青年认为要打破
碎片化、快餐化获取信息的习
惯。其他还有：多参与线下面
对 面 交 流 ，锻 炼 表 达 技 巧
（46.9%），注重国民表达教育，
提升表达能力（39.5%），辩证
看 待 和 使 用 网 络 流 行 语
（20.3%）。

“帮助年轻人走出‘词穷’
困境，需要从改善互联网语言
环境开始。”郑焕钊认为，一方
面要加强网络内容的精品化建
设，尤其是语言文字的准确性、
丰富性和美感，打造内容优质
的网络人文新经典；另一方面，
要引导各类互联网媒体规范语
言文字表达，承担文化引导和
审美引导的责任，比如打造高
品质的语文学习社交软件、节
目等。另外，学校及家庭要提高
对青少年人文经典诵读的重视
程度，加强对年轻一代语言表
达和思维的训练。

“解决年轻一代的‘词穷’
问题，还要改变其网络生活习
惯。”郑焕钊建议，相关部门要
帮助年轻人减少对虚拟环境的
依赖，鼓励年轻人多参与线下
活动，获得更多具体的生活体
验。

重庆大学新闻学院教授郭
小安建议，年轻人要丰富文化
积累，提高文化鉴赏力。要正视
年轻人玩“梗”的需求，网络流
行语是他们的放松方式之一，
但也需要加以引导，倡导必要
的文字规范性，培养和提升年
轻一代的文字基本功。

据《中国青年报》
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年轻人为啥“说话难”

很多年轻人正在掀起“淘金
热”。但是随着黄金价格的持续
走高，一些不法分子动起了歪脑
筋，在黄金中掺加其他金属冒充
足金的饰品。那么，这类产品是
怎样掺假的？消费者该如何保证
自身权益不受侵害？南京质检院
的专家这就来支招。

黄金掺假的
“新招数”

目前，黄金掺假新招数相
对更隐蔽、“技术含量”也更高。
通常，这类产品外观与正常足
金饰品无明显差异，肉眼难以
区分，即使采用常规的X荧光
光谱进行无损检测，结果也是
能达到足金纯度要求。但检验
人员经过深入研究发现，只要
将部分样品表层黄色金属去
掉，内层就会呈现银色、灰色现
象，并可见灰色颗粒夹杂其中，
且颗粒物分布很不均匀。

正常足金饰品内部应该是
均匀的黄金色泽，这类产品显
然是不正常的，那么这都是什
么物质呢？检验人员对该部位
进行了深入的检测分析后发
现，该部位出现了W和Re元素
特征谱峰，也就是说，该黄金样
品中掺入了大量钨和铼元素。

目前，市场上出现的这类
产品大致存在两种类型：一种
是断口不光滑，内外部均匀性
差。该类产品多是掺入较多的
钨和铼，由于钨和铼的熔点较
高，当掺加量过多时，就会出现
明显的不均匀现象；另外一种
是内外部均匀，该类产品在掺
假熔样过程中，通过对熔样温
度和熔样时间的控制实现样品
均匀，此类产品更加隐蔽，普通

人群难以识别和鉴定。

这份避坑指南
请收好

看外观。虽然这类掺假黄
金产品表面镀金后，颜色与纯
金无异，但是部分产品因材料
特性及工艺手段简陋，会导致
难以做出细小产品，且外表粗
糙，做工质量较差。

看硬度。自古以来，民间有
用“咬金”的方式来看看产品是
不是纯金。这是因为足金的硬
度很低、较软，一般用力就可使
黄金变形，而掺假黄金产品往
往硬度较高，不容易变形。

其他方式。对于黄金回收
企业来说，可以采用锉刀搓掉
表层看内部结构的方式来鉴
别。注意，搓此类产品时的手感
和黄金相比差别很大，往往会
有“挫砂石”感；或者剪开产品
看断口形貌，如果断口不光滑
平整，就要小心是掺假黄金；也
可以熔融，在熔融后注意底部，
如果发现细小颗粒物质，就有
可能掺假。

另外，专业人士提醒消费
者，购买黄金饰品务必选择正
规渠道。建议消费者在正规渠
道购买黄金饰品，如商场专柜、
专卖店、线上旗舰店等。购买
时，保存好购物小票和产品标
签，以便后期维权，最好购买配
有正规检测机构出具的第三方
检测证书的产品。如遇到存疑
产品，也可到权威检测机构进
行咨询检测。

如消费者发现购买的饰品
有 质 量 问 题 ，可 及 时 拨 打
12315 投诉电话，维护自身合
法权益。 据《现代快报》

外观与正常足金饰品无明显差异

揭秘黄金掺假“新套路”

“如何保障国家粮食安全，
让每一滴水发挥最大的效益，
是我最关心的问题。”全国人大
代表、河北省农林科学院旱作
农业研究所（衡水市农业科学
院）研究员曹彩云说。十四届全
国人大二次会议召开在即，曹
彩云仍在根据调研不断补充完
善建议，为发展节水农业、保障
国家粮食安全贡献力量。

河北省是产粮大省，同时
又是严重缺水地区之一，“水粮
矛盾”长期存在。发展节水农
业，是破解这一矛盾的有效途
径。曹彩云所在的科研创新团
队主要围绕生物节水、农艺节
水和工程节水等方面开展旱作
节水农业研究。

作为全国人大代表，曹彩

云除承担自己的科研工作外，
还积极向农户和种植大户宣讲
两会精神，鼓励农民科学种田。

“我们合作社以前浇地用
工多还费水，在曹彩云研究团
队的指导下，采用了浅埋滴灌、
指针式灌溉、伸缩式灌溉等不
同灌溉模式，较传统灌溉模式
亩节水80立方米左右。另外经
过团队的技术指导，小麦、玉米
年亩增产共 200公斤左右，实
现了省时省工省水增产多重效
果。”河北省衡水市景县志清种
植农民专业合作社董事长高志
清说。

“作为全国人大代表责任
重大，不能辜负组织和人民对
我的信任。”曹彩云说。

据新华社

全国人大代表曹彩云

让每滴水发挥最大效益


